
PREFEITURA DE LARANJEIRAS LANÇA 
PROGRAMA DE SAÚDE BUCAL NAS ESCOLAS

Chopinzinho também receberá nova 
creche com investimento estadual

Especialista aponta como a podologia 
impacta na qualidade de vida

A iniciativa tem como objetivo conscientizar crianças e famílias sobre a importância
da causa. As crianças receberam kit com escova, creme e fio dental 

O vice-prefeito Daniel Zanesco destacou a importância do projeto. 
“Cuidar da educação desde a primeira infância, é uma das formas mais 

efetivas de termos um futuro melhor para o município”, afirma.

Descubra como o cuidado vai além da estética, promovendo bem-estar 
e saúde integral através do tratamento de problemas comuns como 

calos, bolhas e unhas encravadas
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UFFS PODERÁ TER 
DOUTORADO EM 
AGROECOLOGIA E 

DESENVOLVIMENTO 
RURAL SUSTENTÁVEL

Se o projeto for aprovado, este 
poderá ser o primeiro curso 

oferecido na região da Cantu 
P. 04

LARANJEIRAS

PARANÁ
DIMINUIU?
ENTENDA A 
ALTERAÇÃO

NA DIVISA COM
SANTA CATARINA

P. 08

NOVA DEFINIÇÃO

ESTADO 
DISPONIBILIZA 
R$ 2,5 BI PARA 

DESENVOLVIMENTO 
DE MUNICÍPIOS

P. 05

PARANÁ

C
er

ti
fi

ca
d

o
 d

e 
au

to
ri

za
çã

o
 S

R
E

/M
E

 n
º0

4
.0

32
80

7/
20

24
. 

Na Cresol, o sonho de ser 
milionário pode se tornar real.

6 milhõesR$ +

sorteio final
R$ 1 MILHÃO

sorteios mensais
R$ 1.500

Saiba como participar: cresol.com.br/cooperar-e-ganhar

Romeu Januário, o Milionário, apresenta: 

em premios

CUIDADO E HIGIENE

UM TERÇO DOS 
BRASILEIROS DIZ QUE JÁ 
SE ENDIVIDOU DEVIDO 
A RELACIONAMENTOS 

AMOROSOS

P. 09

DÍVIDAS PARA SEMPRE

Pesquisa indica que mesmo com 
dificuldades financeiras, 51% 
dos brasileiros já compraram 

presentes para os namorados, 
cônjuges ou ficantes

ME ESCANEIE

Acesse o Correio 
do Povo na internet
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JUNHO DE 2024 “ENTRE ASPAS”

TÚNEL DO TEMPO
20 de junho

1180 — Primeira Batalha 
de Uji, iniciando a Guerra de 
Genpei no Japão.
1652 — Tarhoncu Ahmed 
Pasha é nomeado grão-vizir 
do Império Otomano.
1685 — Rebelião Monmouth: 
Jaime Scott, duque de Mon-
mouth se declara Rei da In-
glaterra em Bridgwater.
1782 — Congresso dos Esta-
dos Unidos adota o Grande 
Selo.
1789 — Deputados do Tercei-
ro Estado francês realizam o 
Juramento do Jogo da Péla.
1791 — O rei Luís XVI, dis-
farçado de criado, e a famí-
lia real francesa tentam fugir 
de Paris durante a Revolução 
Francesa.
1819 — O navio estaduni-
dense SS Savannah chega a 
Liverpool, Reino Unido. É a 
primeira embarcação a vapor 
a cruzar o Atlântico, embora 
a maior parte da viagem seja 
feita à vela.
1837 — Vitória torna-se rai-
nha do Reino Unido após a 
morte de Guilherme IV.
1840 — Samuel Morse rece-
be a patente do telégrafo.
1862 — Barbu Catargiu, pri-
meiro-ministro da Romênia, é 
assassinado.
1863 — Guerra Civil Ameri-
cana: a Virgínia Ocidental é 
admitida como o 35º estado 
dos Estados Unidos.
1877 — Alexander Graham 
Bell instala o primeiro servi-
ço telefônico comercial do 
mundo em Hamilton, Ontário, 
Canadá.
1890 — A França é a primeira 
nação europeia a reconhecer 
a República Velha brasileira.
1895 — O Canal de Kiel, cru-
zando a base da península da 
Jutlândia, a via navegável ar-
tificial mais movimentada do 
mundo, é oficialmente inau-
gurado.
1897 — A Academia Brasilei-
ra de Letras (ABL) é fundada 
pelos escritores: Machado de 
Assis, Lúcio de Mendonça, 
Inglês de Sousa, Olavo Bilac, 
Afonso Celso, Graça Aranha, 
Medeiros e Albuquerque, Jo-
aquim Nabuco, Teixeira de 
Melo, Visconde de Taunay e 
Ruy Barbosa.
1900 — Rebelião dos Boxers: 
o Exército Imperial Chinês 
inicia um cerco de 55 dias 
contra as representações di-
plomáticas estrangeiras, em 
Pequim, China.

VIAJE PARA SÃO PAULO COM
A PRINCESA DOS CAMPOS
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Uma organização tradicional, 
seja qual for o tamanho, vai 
ter uma pessoa no coman-

do, que geralmente ocupa o car-
go de ‘gestor’. Essa figura possui 
uma série de responsabilidades, 
entre elas, a de liderar os colabo-
radores, orientando para que con-
sigam exercer o trabalho da me-
lhor maneira possível e alcançar 
os resultados desejados. No en-
tanto, especialmente para quem é 
marinheiro de primeira viagem, é 
importante estar preparado e ter 
em mente que é uma tarefa bem 
mais difícil do que se imagina.

É comum elencarmos pontos 
que fazem um líder ser considera-
do ‘bom’: diálogo, respeito, escu-
ta ativa, preocupação com o bem-
-estar dos colaboradores e se 
estão entendendo o que precisa 
ser feito. Eu poderia citar uma lis-
ta interminável de características 
para uma boa liderança, mas o 
que será que torna uma liderança 
ruim então? Simplesmente a falta 
de todos esses pontos positivos 
ou existe algo a mais?

Dados de uma pesquisa do 
ResumeLab para descobrir o que 
torna alguém um líder ruim apon-
taram que 72% dos entrevistados 
relataram que já foram tratados de 
maneira rude ou desrespeitosa. 
Cerca de 70% também contaram 
que já foram criticados na frente 
de seus colegas. Isso claramente 
demonstra uma falta de tato da li-
derança, que não sabe como agir 
com os colaboradores e acaba fa-
zendo com que se sintam mal.

Por essa razão, acredito que 
um dos principais fatores que 
tornam a liderança ruim é a fal-
ta de preparo do gestor. É claro, 
ninguém nasce líder ou faz uma 
boa gestão da noite para o dia, 
isso é parte de um processo, que 
pode ser longo e árduo. Porém, o 
que faz diferença é se essa pes-
soa que está na posição de líder 
realmente está se esforçando e 
tentando melhorar a cada dia, se 

empenhando para entregar mais 
qualidade para o seu time.

Assumir um cargo de lideran-
ça é ter em mente que será ne-
cessário enfrentar vários tipos de 
problemas, principalmente por ter 
que lidar com diferentes perfis, 
cada um com suas particularida-
des e às vezes, quando coloca-
dos juntos, podem gerar conflitos. 
O que é bem normal, em qual-
quer equipe, mas não são todas 
as pessoas que conseguem ge-
renciar as diferenças de maneira 
adequada.

Além disso, um líder que não é 
imparcial diante das divergências 
que surgem no caminho tende a 
cometer injustiças com os cola-
boradores, que podem se sentir 
prejudicados de diversas formas. 
Essas situações podem provocar 
a quebra de confiança entre líder 
e seus liderados, o que vai tornar 
o trabalho em equipe muito mais 
difícil e penoso, dificultando  a co-
municação.

E a falta de uma comunica-
ção assertiva vai gerar consequ-
ências para todos, alcançando a 
empresa de forma mais ampla. 
Afinal, os colaboradores não 
conseguirão entender o que está 
sendo pedido e o motivo de es-
tarem fazendo aquela tarefa, tam-
bém não se sentindo confortáveis 
para tirar dúvidas e até mesmo 
notificar quando não possuem 
as ferramentas necessárias para 
realizar uma atividade que tenha 
sido solicitada.

Neste sentido, cabe ao líder 
aprender com os próprios erros 
e fazer com que a liderança não 
se torne ruim, sabendo recalcular 
a rota e reconhecer o que preci-
sa ser melhorado. É fundamental 
criar um ambiente seguro para 
que todos os colaboradores se 
sintam bem, conseguindo entre-
gar uma performance de quali-
dade e fazendo com que o time 
evolua, o que trará resultados po-
sitivos para a empresa.

ARTIGO
O que torna uma liderança ruim?

Por Pedro Signorelli, um dos maiores especialistas do Brasil em gestão, com ênfase em OKRs 

Recentemente, a cidade 
de Laranjeiras do Sul 
deu um passo significa-

tivo na promoção da saúde 
bucal entre os jovens ao lan-
çar um programa nas esco-
las municipais, liderado pela 
Secretaria Municipal de Saú-
de (Semusa). A iniciativa visa 
não apenas prevenir proble-
mas dentários, mas também 
promover hábitos saudáveis 
desde cedo, essenciais para o 
bem-estar geral das crianças.

Um dos pilares do pro-
grama é a introdução da car-
teirinha odontológica, uma 
ferramenta inovadora para o 
acompanhamento contínuo da 
saúde bucal dos alunos. Esta 
medida não apenas registra o 
histórico individual, mas tam-
bém facilita um controle mais 
eficaz sobre a incidência de 
cáries e outras condições 
dentárias. O acompanhamen-
to mensal proposto através 
das carteirinhas promove uma 
abordagem preventiva crucial, 
permitindo a detecção preco-
ce de problemas.

Além disso, a distribui-
ção de kits de saúde bucal, 
incluindo escova de dente, 

pasta e fio dental, é uma prá-
tica fundamental para ensi-
nar e incentivar as crianças 
a cuidarem da higiene bucal 
diariamente. A presença dos 
cirurgiões dentistas nas es-
colas para supervisionar a 
escovação reforça a impor-
tância desse hábito simples, 
porém essencial.

O programa também in-
clui a aplicação de flúor nas 
escolas e uma triagem deta-

lhada dos alunos 
para identificar 
qualquer proble-
ma bucal e pla-
nejar o tratamen-

to adequado. Este 
enfoque preventivo não 
apenas reduzirá futu-
ros custos com trata-
mentos, mas também 
proporcionará uma me-
lhor qualidade de vida 
às crianças, garantindo 
que possam sorrir sem 
preocupações.

Além da atuação nas 
escolas, o programa en-
fatiza o papel crucial dos 
pais na promoção da 

saúde bucal dos filhos. Incen-
tivar a escovação três vezes 
ao dia, especialmente após 
as refeições, e o uso adequa-
do do fio dental são práticas 
essenciais que devem ser 
mantidas também em casa.

Com esta iniciativa, Laran-
jeiras do Sul demonstra um 
compromisso exemplar com 
a saúde e o bem-estar de 
suas crianças, investindo não 
apenas em tratamento, mas 
principalmente em preven-
ção desde a mais tenra idade. 
Este modelo deveria servir de 
inspiração para outras comu-
nidades, visando um futuro 
mais saudável e sorridente 
para todas as crianças.

Um sorriso bonito e saudável
desde a infância

EDITORIAL

Este modelo 
deveria servir de 
inspiração para 
outras comunidades, 
visando um futuro 
mais saudável e 
sorridente para 
todas as crianças
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A prefeitura de Laranjeiras 
do Sul, por meio da Se-
cretaria Municipal de Saú-

de (Semusa), está implemen-
tando um programa de saúde 
bucal nas escolas da rede muni-
cipal. A iniciativa foi lançada re-
centemente na Escola Municipal 
Florindo Pellizzari (Caic), em um 
evento que contou com a pre-
sença do secretário de Saúde, 
Valdecir Valicki, e da equipe de 
odontologia da Semusa.

Novidades
e metodologias

O programa destaca-se pela 
introdução da carteirinha odonto-
lógica, uma ferramenta inovado-
ra para o acompanhamento da 
saúde bucal dos alunos. Segun-
do o dentista José Henrique Siro-
ni, a carteirinha anotará os dados 
da criança e permitirá um acom-
panhamento mensal. “Até o final 
do ano, esperamos que todas as 
carteirinhas estejam totalmente 
preenchidas, o que nos permitirá 
ter um controle mais eficaz sobre 
a incidência de cáries.”

Cada aluno receberá um kit 
de saúde bucal contendo uma 
escova de dente, pasta de dente 

e fio dental. Esses kits permane-
cerão nas escolas para que os 
alunos possam realizar a esco-
vação supervisionada pelos ci-
rurgiões dentistas das unidades 
de saúde.

Prevenção e tratamento
Além da distribuição dos kits, 

o programa inclui a aplicação de 
flúor nas escolas e uma triagem 
detalhada dos alunos para ava-
liar a condição atual da saúde 
bucal de cada criança. “Faze-
mos um planejamento de aten-
dimento para as crianças que 
necessitam e continuamos com 
as ações de prevenção nas es-
colas”, explicou Sironi.

Para garantir que as crianças 
desenvolvam bons hábitos de hi-
giene bucal, foram distribuídas es-
covas de dente em dois tamanhos 
diferentes - uma para crianças 
maiores e outra para as crianças 
das creches. As escovas possuem 
cerdas macias e cabeças meno-
res para facilitar a escovação.

Envolvimento
da família

A equipe da Semusa enfati-

za a importância da participação 
dos pais na manutenção da saú-
de bucal dos filhos. “A escova-
ção não deve ser feita apenas 
na escola. Os pais devem ga-
rantir que a escovação também 
aconteça em casa, três vezes 
ao dia, especialmente após as 
refeições e antes de dormir”, 
ressalta Sironi.

Foram ensinadas técnicas 
específicas para as crianças, 
como o movimento circular para 
escovar os dentes sem machu-
car a gengiva e o movimento de 
vai e vem nas áreas de masti-
gação. O uso do fio dental an-
tes da escovação também foi 
incentivado para garantir uma 
limpeza completa.

Compromisso
com a saúde bucal
De acordo com o secretário 

Valicki, a entrega dos kits odon-
tológicos e as orientações sobre 
escovação marcam o início de 
um compromisso contínuo da 
prefeitura de Laranjeiras do Sul 
com a saúde bucal das crianças. 
Com a supervisão e acompanha-
mento regular, espera-se uma 

significativa redução nos proble-
mas de cárie e uma melhoria ge-
ral na saúde bucal dos estudan-
tes do município. “Este programa 
demonstra o empenho da admi-

nistração municipal em promover 
hábitos saudáveis desde a infân-
cia, contribuindo para a formação 
de cidadãos mais conscientes e 
saudáveis”, finaliza.

A segunda edição do Si-
credi Day promete ser 
um evento imperdível 

para aqueles que desejam 
se aprofundar no mercado fi-
nanceiro. Com a presença de 
Marcos Troyjo, economista, 
cientista político e diplomata, 
o evento oferecerá insights so-
bre as tendências mais recen-
tes do setor.

Palestrante de renome
Marcos Troyjo traz uma ba-

gagem impressionante para o 
evento. Ex-presidente do Brics 
e atual Secretário Especial de 
Comércio Exterior e Assuntos 

Internacionais do Ministério da 
Economia, Troyjo é também 
autor de diversos livros sobre 
desenvolvimento econômi-
co, relações internacionais e 
inovação. Sua experiência e 
conhecimento proporcionam 
uma oportunidade única para 
os participantes se conectarem 
com um dos principais espe-
cialistas do país.

Data e local
O 2º Sicredi Day será reali-

zado no dia 02 e 03 de julho, em 
Quedas do Iguaçu e em Laran-
jeiras do Sul. Em Laranjeiras, 
acontece às 19 horas, no Igua-

çu Tênis Clube. O evento é pro-
movido pelo Sicredi Grandes 
Lagos PR/SP e promete reunir 
investidores e entusiastas do 
mercado financeiro em um am-
biente propício para troca de 
experiências e aprendizado.

Confirmação
de Presença

Para garantir sua participa-
ção, confirme sua presença na 
agência Sicredi mais próxima. 
Esta é uma chance imperdível 
para interagir com outros in-
vestidores e descobrir as ten-
dências que estão moldando o 
futuro do mercado financeiro.

Prefeitura lança programa de saúde 
bucal nas escolas municipais

A iniciativa visa conscientizar as crianças e as famílias sobre a importância da causa.
A primeira escola foi a Vereador Florindo Pelizzari, no bairro São Francisco 
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2º Sicredi Day: uma Imersão no
mercado financeiro com Marcos Troyjo

Laranjeiras do Sul se prepara 
para ser palco da 66ª edição 
dos Jogos Abertos do Para-

ná - Fase Regional. O evento, um 
dos mais tradicionais do esporte 
amador paranaense, promete 
movimentar a cidade com com-
petições emocionantes entre os 
dias 20 e 30 de junho.

A fase regional será dividi-
da em duas etapas: a primei-
ra acontecerá de 20 a 23 de 
junho, com os jogos classifi-
catórios, enquanto a segunda 
etapa, que inclui as semifinais 
e finais, será realizada de 28 
a 30 de junho. Os vencedores 
desta fase avançarão para a 
fase macrorregional.

Locais definidos
Os atletas competirão em 

diversas modalidades, tanto 
no naipe feminino quanto no 
masculino, incluindo basquete, 
bocha, bolão, futsal, hande-
bol e voleibol. As competições 
ocorrerão em diferentes locais 
da cidade. O basquete será re-
alizado na APAE, a bocha na 
SPM e o bolão no Clube União 
Operário. As partidas de fut-
sal acontecerão no Ginásio 
Santana, Ginásio Laranjinha e 
Ginásio Laranjão. O handebol 
será disputado no Ginásio La-

ranjão e Ginásio Laranjinha, e 
o voleibol também será jogado 
no Ginásio Laranjinha e Giná-
sio Laranjão.

Laranjeiras do Sul estará 
presente em todas as modali-
dades, com exceção do futsal 
masculino, que já garantiu vaga 
na fase final e, portanto, não 
participará da fase regional.

Entusiasmo
O secretário de Esportes, 

Rafael Nascimento, expressou 
entusiasmo com a realização 
do evento, destacando que, 
mais uma vez, a cidade é sede 
de um grande evento promovi-
do pelo Governo do Estado do 
Paraná, em parceria com a pre-
feitura. “É Laranjeiras do Sul, 
novamente, entre os grandes 
eventos esportivos do nosso 
estado”, afirmou Nascimento.

De acordo com ele, a partici-
pação de 22 municípios, a com-
petição promete não apenas 
revelar talentos, mas também 
promover a integração e o espí-
rito esportivo entre os atletas e 
suas comunidades.

“A realização dos Jogos 
Abertos do Paraná em Laran-
jeiras do Sul reforça a cidade 
como um importante centro de 
eventos esportivos no esta-
do”, completa.

Laranjeiras do Sul sedia a 66ª 
Edição dos Jogos Abertos do 

Paraná - fase regional

Assessoria

envolvam bons hábitos de higiene bucal, foram distribuídas 
escovas de dente em dois tamanhos diferentes

Ele é ex-presidente do Brics e atual Secretário Especial de Comércio Exterior e Assuntos Internacionais do Ministério da Economia

Reprodução



Na última terça (18) um 
marco significativo foi al-
cançado para a educação 

superior de Laranjeiras do Sul. 
Em visita ao prefeito do municí-
pio, Berto Silva, o reitor do Cen-
tro Universitário Campo Real 
Laranjeiras, Edson Aires, e o 
diretor, Atílio Matozzo, anuncia-
ram que o campus e todos os 
seus cursos foram oficialmente 
aprovados pelos trâmites do 
Ministério da Educação. Esta 
conquista coloca a instituição 
no caminho para a plena reco-
nhecimento acadêmico, pen-
dente apenas da assinatura fi-
nal pelo Ministro da Educação, 
Camilo Santana.

Importância
A aprovação consolida a 

Campo Real na cidade e abre 

portas para a implementação 
de novos cursos, ampliando o 
leque de opções educacionais 
disponíveis para os estudan-
tes da região.

Além do avanço educa-
cional, a visita dos dirigen-
tes também proporcionou um 
aprofundamento nos detalhes 

da construção do hospital ve-
terinário da Campo Real. Este 
projeto, que conta com o apoio 
da prefeitura, promete não 
apenas servir como um cen-
tro de excelência no cuidado 
animal, mas também como um 
polo de pesquisa e desenvol-
vimento para a comunidade.

Chegando ao décimo ano 
de funcionamento em 
2024, o Programa de 

Pós-Graduação em Agroeco-
logia e Desenvolvimento Rural 
Sustentável (Ppgadr) da Uni-
versidade Federal da Fron-
teira Sul (UFFS), campus La-
ranjeiras do Sul, designou um 
Grupo de Trabalho (GT) para 
elaborar o projeto de implan-
tação de um curso de douto-
rado. Se aprovado, este será 
o primeiro curso de doutorado 
oferecido pela UFFS Laranjei-
ras e o primeiro doutorado na 
região do Território Cantuqui-
riguaçu.

Conforme explica a coorde-
nadora do mestrado em Agro-
ecologia e Desenvolvimento 
Rural Sustentável, Liria Ange-
la Andrioli, em 2022 o conceito 
do mestrado do Ppgadr subiu 
de 3 para 4, permitindo a de-
manda pela criação do douto-
rado.“Somente programas de 
pós-graduação avaliados pela 
Capes com conceito igual ou 
superior a 4, numa escala de 
3 a 5, podem oferecer douto-
rado. Após a última avaliação 
da Capes, o Ppgadr teve sua 
nota elevada de 3 para 4, al-
cançando os requisitos para 
avançar com a oferta do curso 
de doutorado”, afirma.

Passos
Para iniciar um curso de 

doutorado, o procedimento co-
meça com a formação do GT 
encarregado de desenvolver o 
projeto do curso. Em seguida, 
o projeto é submetido à avalia-
ção da Pró-Reitoria de Pesqui-
sa e Pós-graduação (Propepg) 
da UFFS. Após esta etapa, a 
proposta é enviada para aná-

lise por um consultor externo. 
Após ajustes necessários, o 
projeto final é encaminhado 
à Coordenação de Aperfeiço-
amento de Pessoal de Nível 
Superior (Capes). A primeira 
reunião do GT ocorreu rno úl-
timo dia (07). Todo o processo 
está sujeito aos trâmites inter-
nos da Capes e geralmente 
leva cerca de 30 meses até a 
aprovação final.

Para Liria a Constituição 
Federal de 1988 prevê em seu 
Artigo 207 que as universida-
des obedecerão ao princípio 

da indissociabilidade entre 
ensino, pesquisa e extensão. 
“Dessa forma, entende-se que 
as três dimensões são essen-
ciais para que uma instituição 
adquira o status de universi-
dade. O doutorado significa a 
excelência na pesquisa, uma 
nova visão de mundo, pois 
confere a capacidade de reali-
zar pesquisas independentes e 
inovadoras, promove o diálogo 
com outros pesquisadores e 
contribui para a construção do 
conhecimento e para o desen-
volvimento regional”, destaca.

O diretor do campus La-
ranjeiras, Fábio Luiz Zeneratti, 
salienta que o GT é um passo 
importantíssimo para a criação 
do primeiro doutorado do cam-
pus. “Nós, como universidade, 
devemos avançar sempre na 
pós-graduação, pensando no 
desenvolvimento regional. O 
Doutorado em Agroecologia e 
Desenvolvimento Rural Sus-
tentável será o único curso em 
nível de doutorado aqui no ter-
ritório Cantuquiriguaçu, região 
composta por 20 municípios”.

O diretor encerra expres-

sando confiança na conquista 
do curso. “Estamos felizes com 
o início dos trabalhos e tenho 
certeza que em breve teremos 
o curso aprovado. É mais uma 
contribuição da UFFS para a 
região, fomentando a pesqui-
sa e possibilitando a formação 
de qualidade para os nossos 
profissionais”.

Mestrado
O Programa de Pós-Gra-

duação em Agroecologia e 
Desenvolvimento Rural Sus-
tentável (Ppgadr) teve seu 
início planejado em 2010 e 
foi aprovado em outubro de 
2013, com as primeiras aulas 
da primeira turma, iniciadas 
em março de 2014. Em 2023, 
alcançou a marca de 100 dis-
sertações defendidas. Em 
2024, ao completar 10 anos de 
atividades, o programa iniciou 
os estudos para elaboração 
do projeto de implantação do 
curso de Doutorado em Agro-
ecologia e Desenvolvimento 
Rural Sustentável.

O mestrado tem como ob-
jetivo principal a formação de 
profissionais altamente quali-
ficados científica e tecnologi-
camente. Fundamentado nos 
princípios da Agroecologia, 
uma área de conhecimento 
emergente com abordagem 
interdisciplinar, o programa 
abrange aspectos teóricos, 
práticos e metodológicos. Es-
trutura-se em duas linhas de 
pesquisa: Linha 1 - Agroecos-
sistemas, sustentabilidade e 
agrobiodiversidade; Linha 2 
- Dinâmicas socioambientais. 
Sua área de concentração é a 
Agroecologia e o Desenvolvi-
mento Rural Sustentável.

A Secretaria de Estado da 
Educação do Paraná (Seed) 
decidiu retirar o sigilo de di-

versos documentos após cobran-
ças e reportagens da imprensa 
revelar que a secretaria havia 
tornado esses documentos sigi-
losos, alguns por até cem anos. 
A decisão de revogar as resolu-
ções de 2023 e 2024 que classi-
ficavam essas informações como 
confidenciais foi oficializada pelo 
diretor-geral da secretaria, João 
Luiz Giona Junior, e publicada no 
Diário Oficial do Paraná.

Defesa
A justificativa para a aplicação 

do sigilo inicial, segundo a Seed, 
era que o acesso irrestrito a cer-
tos documentos poderia prejudicar 
projetos de pesquisa e desenvol-
vimento científico ou tecnológico, 
bem como áreas de interesse es-
tratégico. A resolução de 2023 ha-
via colocado em sigilo 79 itens, in-
cluindo contratos de empréstimos 
consignados, registros de frequên-

cia, holerites, vale-alimentação e 
transporte, denúncias contra ser-
vidores, determinações judiciais, 
e processos disciplinares internos.

Especialistas criticaram a me-
dida, destacando que muitos dos 
documentos não deveriam ser si-
gilosos. O pesquisador de trans-
parência na administração pública, 
Luiz Fernando Toledo, expressou 
surpresa com o longo período de 
sigilo e questionou a inclusão de 
documentos que, em sua opinião, 
não necessitavam dessa proteção.

Críticas
A Assembleia Legislativa do 

Paraná também se envolveu no 
assunto, com a deputada Ana Jú-
lia (PT) apresentando um requeri-
mento para convocar o secretário 
de Educação para explicações. O 
requerimento foi retirado após o 
líder do governo, deputado Hus-
sein Bakri (PSD), confirmar que o 
secretário Roni Miranda compa-
receria ao Legislativo, ainda sem 
data definida.

UFFS Laranjeiras poderá ter doutorado em 
Agroecologia e Desenvolvimento Rural Sustentável

Se o projeto for aprovado, este poderá ser o primeiro curso oferecido na região Cantuquiriguaçu
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Todo o processo está sujeito aos trâmites internos da Capes e geralmente leva cerca de 30 meses até a aprovação final

Campus e cursos da Campo Real 
Laranjeiras estão todos aprovados

Após cobranças, Secretaria de Educação 
do Paraná retira sigilo de documentos

Divulgação UFFS

A transmissão da oficina será ao vivo no canal do YouTube do Empreende 
UFFS, permitindo que um público amplo participe e interaja em tempo real

Reprodução
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Os Centros Espíritas dignos 
dessa titulação, enquanto 
realizam amadurecido trabalho 
na esfera dos estudos, das 
reflexões, para o aclaramento 
das concepções de vida dos 
indivíduos, atua em outros 
variados campos, atendendo a 
lides bastante nobres, que exigem 
disposição e responsabilidade, 
bom senso e prontidão.

No conjunto desses serviços 
de cooperação com a evolução 
gradual do ser humano, as 
Instituições mantêm, quase 
sempre, um quadro de servidores 
da mediunidade, prestando-
se a intermediar as vozes da 
Imortalidade que falam do 
Invisível para a Terra...

Muitas pessoas apelam 
para o desenvolvimento da sua 
mediunidade porque não estão 
bem ajustadas nas questões 
amorosas, nas situações 
financeiras ou profissionais, 
ou, por outro lado, carregam 
enfermidades que lhes maceram 
o corpo ou que lhes acicatam a 
mente. Pensam, então, ouvindo 
conselhos aqui ou acolá, que 
para superarem tudo isso têm que 
desenvolver-se, pois, supõem, 
estejam sendo castigadas por 
seus pretensos “guias” ou mesmo 
punidos por Deus.

Alguns chegam ao Centro 
Espírita e dizem portar um 
problema mediúnico para o qual 
necessitam encontrar solução, 
e o desenvolvimento se lhes 
apresenta como a saída mais 
indicada.

Vale saber-se, primeiro, que 
a mediunidade, enquanto recurso 
que permite aos homens da Terra 
os contatos com os homens do 
Além, com vistas ao progresso 
comum, não é um problema em 
si mesma, podendo isso sim, 
servir de filtro para os problemas 
trazidos por seu portador, o que 
corre invariavelmente.

De outra maneira torna-se 
indispensável que os diretores 
das tarefas mediúnicas das 
instituições Espíritas, com o 
dever de possuírem acendrado 
conhecimento da teoria do 
Espiritismo, não transformem 
as sessões práticas que dirigem 
ou orientam em palcos para 
encenações indébitas ou em 
salas de tratamento de mazelas 
psiquiátricas ou psicológicas de 
pseudomédiuns ou de médiuns 
verdadeiros, mas que necessitam 
de ajustamentos e cuidados 
médicos, e muitas vezes 
hospitalares, antes de qualquer 
outra coisa.

Propõe o Livro dos Médiuns 
que não se deve forçar nenhuma 
eclosão de qualquer mediunidade 
(Cap. 16:198), permitindo-se que 
a espontaneidade seja o selo da 
autenticidade, evitando-se então, 
maior incidência de explosões 
anímicas ou a desarvorada 
mistificação, todas de 
consequências danosas para o 
grupo mediúnico,   uma vez que já 
o será, antes, para os elementos 
que lhes dão oportunidade...

Desenvolvimento e 
mediunidade

Coluna
Espírita

*Sociedade espírita amor e
conhecimento. Guaraniaçu - PR

*Por Manoel Ataides

Continue lendo
globe  www.jcorreiodopovo.com.br

A prefeitura de Três Bar-
ras do Paraná, por meio 
da Secretaria de Cultura, 

finalizou a série de oficinas re-
alizadas com recursos da Lei 
Paulo Gustavo. O evento de en-
cerramento, realizado na última 
semana, marcou a entrega dos 
certificados aos participantes 
e celebrou o impacto positivo 
das atividades na comunidade 
local.

Oportunidades
As oficinas, que tiveram du-

ração total de 20 horas cada, 
ofereceram à população uma 
rica variedade de opções para 
expressão artística e aprendi-
zado. Entre os destaques esti-
veram:

• Cores para Vida (Pintu-
ra em Tecido): Transformando 
tecidos em vibrantes obras de 
arte;

• Laços em Fita: Dominando 
técnicas para criar laços delica-
dos e charmosos;

• Artesanato com Pérolas: 
Desenvolvendo peças únicas e 
sofisticadas;

• Tricô: Resgatando tradi-
ções e criando peças que aque-
cem o corpo e a alma;

• Olhar em Preto e Branco 
(Desenho em Grafite): Explo-
rando a beleza e a profundida-
de dos contrastes através do 
desenho;

• Arte em Cena (Teatro): En-
cenando histórias e proporcio-
nando momentos de emoção e 
reflexão.

Enriquecendo
a vida cultural 

As oficinas foram planeja-
das e executadas pela secre-
taria de Cultura com o objetivo 
de democratizar o acesso à 
cultura e fomentar o desenvol-
vimento artístico da comuni-
dade. O secretário de Cultura, 
Daniel Hawerroth, ressaltou a 
importância da Lei Paulo Gus-
tavo para o sucesso da inicia-
tiva: “A Lei Paulo Gustavo foi 
crucial para os municípios, es-
pecialmente para Três Barras, 
pois trouxe os recursos neces-
sários para impulsionar ainda 
mais a nossa cultura”.

Fomento
O impacto positivo das ofi-

cinas foi evidente na empol-

gação dos participantes e na 
demanda por novas edições. 
“A avaliação dessa etapa foi 
extremamente positiva, pois 
agregou muito ao município, 
fortalecendo grupos de arte-
sanato e música. Isso é funda-
mental para cidades pequenas 
como a nossa, que nem sem-
pre possuem essa união entre 
os grupos culturais,” afirmou 
Hawerroth.

Novos horizontes 
Culturais

Diante do sucesso das ofi-
cinas, a prefeitura e a secre-
taria de Cultura anunciaram 
a criação de um cronograma 
permanente de atividades, ga-
rantindo acesso contínuo da 
população à cultura e à arte. 

“A ideia é que as oficinas que 
tiveram maior aceitação sejam 
oferecidas durante todo o ano, 
para que os oficineiros possam 
compartilhar seus talentos com 
toda a comunidade”, explicou o 
secretário.

Compromisso 
De acordo com Daniel, a 

iniciativa da prefeitura de Três 
Barras demonstra o compro-
misso da administração muni-
cipal com a promoção da cultu-
ra e do desenvolvimento social 
da comunidade. “Através de 
projetos como este, a cidade 
reforça sua identidade cultural, 
revela novos talentos e contri-
bui para a construção de uma 
sociedade mais vibrante e en-
gajada”, completa o secretário.

O governador Carlos Massa 
Ratinho Junior anunciou 
na última quarta-feira (19) 

um pacote de R$ 2,5 bilhões em 
novos investimentos para 80 mu-
nicípios com os menores índices 
de desenvolvimento do Estado. 
Os recursos fazem parte do pro-
grama ‘Rota do Progresso’ e es-
tão separados em nove eixos pro-
gramáticos, que visam estimular a 
economia, a geração de emprego 
e levar mais qualidade de vida à 
população dessas cidades.

As ações multissetoriais vão 
beneficiar as localidades com 
menor Índice Ipardes de De-
sempenho Municipal (IPDM), 
indicador desenvolvido pelo 
Instituto Paranaense de Desen-
volvimento Econômico e Social 
(Ipardes) para medir o desem-
penho dos municípios parana-
enses em relação à renda. O 
Ipardes também será o órgão 
responsável por acompanhar a 
aplicação das ações que cons-
tam no programa e medir o 
avanço dos indicadores.

Igualdade
Ratinho Junior destacou 

que o Governo do Estado in-
veste para melhorar o padrão 
de vida dos pequenos e mé-
dios municípios paranaenses, 
estruturando as cidades para 
levar o desenvolvimento de 
forma igualitária a todo o Pa-
raná. O Estado já tem a quarta 
menor desigualdade de renda 
do Brasil. “Estamos fazendo 
um programa que liga várias 
áreas, para atender 80 cida-
des que por algum motivo, ao 
longo da história, não acom-
panharam o desenvolvimento 
econômico e social do Estado, 
para que tenham o mesmo pa-
drão de qualidade de vida das 
demais”, disse.

“Um dos eixos diz respeito 
à industrialização, com a libe-
ração de R$ 1 bilhão de crédi-
to tributário, antecipando esse 
pagamento às empresas que 
tenham crédito de exportação 
com o Estado, para que elas 
invistam nessas cidades para 

ajudar no desenvolvimento 
regional”, explicou o governa-
dor. “Também vamos investir 
em saneamento, em estradas 
rurais e na capacitação dos 
jovens, para levar mais opor-
tunidades e levantar esses 
municípios”.

O secretário estadual do 
Planejamento, Guto Silva, ex-
plicou que foi pensado um pro-
jeto multissetorial para prestar 
um auxílio mais agudo do Es-
tado a esses municípios. “É um 

grande investimento para indu-
zir o desenvolvimento e mudar 
a realidade de renda dessas 
cidades de forma incisiva, para 
gerar empregos e renda e fa-
zer com que o Estado se de-
senvolva como um todo e de 
forma igualitária”, salientou.

Cantuquiriguaçu
Na Cantu, os investimentos 

atendem as cidades de Canta-
galo, Espigão Alto do Iguaçu e 
Diamante do Sul.

Prefeitura de Três Barras conclui 6 oficinas 
culturais e anuncia novos projetos

Estado disponibiliza R$ 2,5 bilhões 
para desenvolvimento de municípios

Com recursos da Lei Paulo Gustavo, os projetos Cores para Vida, Laços em Fita, Artesanato com 
Pérolas, Tricô, Olhar em Preto e Branco e Arte em Cena impulsionaram a sociedade

Assessoria

Geraldo Bubniak/AEN

O evento de encerramento, realizado na última semana, marcou a entrega dos certificados aos participantes

Recursos liberados pelo governador Carlos Massa Ratinho Junior serão 80 para 
cidades com menores índices de desenvolvimento do Estado. 3 delas são da Cantu



Junho é um mês marcado pela 
conscientização e solidarie-
dade contra a violência à pes-

soa idosa. A prefeitura de Coronel 
Vivida, por meio da secretaria de 
Assistência Social, está liderando 
diversas iniciativas para promover 
a conscientização e também arre-
cadar doações para a ‘Campanha 
do Agasalho 2024’.

O ponto de encontro será no 
dia 29 de junho, das 9 horas às 
14 horas, na praça da prefeitu-
ra. Durante este período, haverá 
uma série de atividades plane-
jadas para sensibilizar e educar 

sobre a importância de combater 
qualquer forma de violência con-
tra a pessoa idosa.

Doações
Além das atividades de cons-

cientização, a campanha também 
visa arrecadar doações para a 
Campanha do Agasalho. Roupas, 
calçados e cobertores serão acei-
tos durante o evento, com a res-
salva de que as doações estejam 
devidamente higienizadas para 
garantir a segurança de todos os 
envolvidos.

A mateada será um dos mo-

mentos de destaque, proporcio-
nando um ambiente descontraí-
do para troca de experiências e 
diálogo entre os participantes. 
Os presentes são incentivados a 
trazer suas cadeiras e kits de chi-
marrão para desfrutar das rodas 
de conversa.

A programação cultural tam-
bém promete encantar os presen-
tes, com a participação da fanfar-
ra da Associação de Proteção a 
Maternidade e a Infância (APMI) e 
do Colégio Estadual Darlei Adad, 
além do coral da Universidade 
Aberta à Terceira Idade (UNATI).

O município de Chopinzinho 
foi selecionado pelo Go-
verno do Estado do Paraná 

para receber recursos destinados 
à construção de uma nova creche, 
voltada para crianças na faixa etá-
ria de 0 a 3 anos. O projeto, que 
beneficiará aproximadamente 60 
crianças, visa proporcionar um 
ambiente adequado para o desen-
volvimento infantil inicial.

O vice-prefeito Daniel Zanes-
co destacou a importância do in-
vestimento. “Cuidar da educação 
desde a primeira infância, ga-
rantindo que nossas crianças te-
nham o melhor ambiente possível 
para se desenvolverem, é uma 
das formas mais efetivas de ga-
rantirmos um futuro melhor para 
Chopinzinho”, afirma.

Investimento
O investimento total estima-

do é de aproximadamente R$ 
1.304.792,16. O Estado do Para-
ná doará o projeto arquitetônico 
à administração municipal, que 
ficará responsável pelo processo 
licitatório e execução da obra.

A estrutura da creche inclui-
rá diversas áreas, como salas de 
aula, brinquedoteca, banheiros 
equipados com fraldários e adap-
tados para pessoas com deficiên-
cia (PCDs), solário, pátio coberto, 
jardim sensorial, sala de amamen-
tação, lactário, refeitório, cozinha, 

vestiários, sala de diretoria, sala 
de secretaria, sala de professores 
e despensas.

Recursos
O governador Carlos Massa 

Ratinho Junior anunciou um in-

vestimento histórico no Paraná 
com a construção de 300 cre-
ches em 258 municípios, desti-
nadas a crianças de 0 a 3 anos, 
com um aporte de R$ 391,4 
milhões. Este é o maior pacote 
de infraestrutura para educação 
infantil já realizado no estado 

e no país, com a expectativa 
de beneficiar entre 10.200 e 
13.800 crianças.

Os recursos, provenientes 
de parceria entre a Secretaria 
de Desenvolvimento Social e 
Família, a Casa Civil e apoios do 
Tesouro Estadual, Fundo para a 
Infância e Adolescência (FIA) e 
Assembleia Legislativa do Pa-
raná, serão direcionados aos 
fundos municipais para licitação 
pelas prefeituras, cada uma re-
cebendo cerca de R$ 1,3 milhão 
por unidade.

A iniciativa responde à de-
manda das prefeituras por mais 
vagas na educação infantil, sen-
do o primeiro grande projeto 
desse tipo em mais de duas dé-
cadas no estado. Ratinho Junior 
destacou que o programa não 
apenas aborda uma necessida-
de crítica dos municípios, mas 
também apoia mães que enfren-
tam dificuldades de emprego 
devido à falta de opções ade-
quadas para o cuidado de seus 
filhos, proporcionando ambien-
tes propícios ao aprendizado e 
ao bem-estar das crianças.

A prefeitura de Foz do Jordão 
anunciou que receberá uma 
emenda parlamentar no va-

lor de R$ 200.000,00 destinada 
ao Ministério da Saúde. A verba, 
indicada pelo deputado federal 
Aliel Machado, será direcionada 
para o ‘Incremento Temporário do 
Piso de Atenção Primária’ (PAP), 
visando fortalecer os serviços de 
saúde básica no município. Se-
gundo autoridades locais, esse 
investimento será crucial para me-
lhorar o atendimento oferecido aos 
cidadãos de Foz do Jordão.

Cadastro
A prefeitura já iniciou os pro-

cedimentos necessários para o 
cadastro da proposta no sistema 
do Fundo Nacional de Saúde 
(FNS). Em breve, será disponibi-
lizado o número de identificação 
da proposta para que os interes-
sados possam acompanhar o 
processo. A administração muni-
cipal destacou a importância do 
apoio do deputado Aliel Macha-
do, reconhecendo seu compro-
misso com a saúde e o bem-es-

tar da comunidade.

PAP
O programa é uma iniciativa 

para ajudar os municípios a me-
lhorar os serviços de saúde na 
atenção básica. Ele destina re-
cursos financeiros para cobrir os 
mesmos tipos de despesas que já 
são financiados pelo Piso de Aten-
ção Primária, mas com algumas 
exceções.

Esses recursos extras podem 
aumentar temporariamente em 
até 100% do valor total que o mu-
nicípio recebeu para a atenção 
primária. Isso vale especialmen-
te para os Fundos Municipais de 
Saúde, com exceção do Distrito 
Federal, que tem suas próprias 
regras. O PAP segue regras de-
finidas em portarias do Ministério 
da Saúde, como a Portaria GM/
MS n.º 1.263/2021 e a Portaria 
de Consolidação n.º 6/2017. Além 
disso, está amparado por leis im-
portantes, como a Constituição 
Federal de 1988 e outras leis que 
regulamentam o funcionamento 
do sistema de saúde no Brasil.

Chopinzinho receberá nova creche 
com investimento estadual

Prefeitura de Foz do Jordão recebe 
emenda de R$ 200 mil para saúde

O vice-prefeito Daniel Zanesco destacou a importância do projeto. “Cuidar da educação desde a primeira 
infância, é uma das formas mais efetivas de termos um futuro melhor para o município”, afirma
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Junho Violeta: Coronel Vivida se mobiliza 
contra a violência à pessoa idosa

Na foto, a secretária de Educação de Chopinzinho, Mari Lúcia Lazarotto, a primeira-dama 
do Estado, Luciana Saito Massa e o vice-prefeito de Chopinzinho, Daniel Zanesco

Divulgação

Além das atividades de conscientização, a campanha também visa arrecadar doações para a Campanha do Agasalho

A verba, indicada pelo deputado federal Aliel Machado, será direcionada para o ‘Incremento 
Temporário do Piso de Atenção Primária’ (PAP) visando fortalecer os serviços de saúde básica

Reprodução

Reprodução



Com o significativo aumento no 
número de casos de coque-
luche, a Secretaria de Estado 

da Saúde (Sesa) enfatiza a neces-
sidade urgente de manter a vacina-
ção atualizada contra esta doença. 
Dados do Sistema de Informação de 
Agravos de Notificação (Sinan) do 
Ministério da Saúde revelam um au-
mento de 500% nos casos confirma-
dos no Paraná, passando de quatro 
no mesmo período do ano passado 
para 24 este ano, registrados até 
a primeira quinzena de junho. Em 
2023, foram confirmados 17 casos.

A maioria dos casos deste ano 
concentra-se na 2ª Regional de 
Saúde Metropolitana, com 18 ca-
sos, seguida pela 3ª RS de Ponta 
Grossa (4), 15ª RS de Maringá e 19ª 
RS de Jacarezinho, com um caso 
cada. Felizmente, não houve regis-
tros de óbitos pela doença no Para-
ná este ano.

A coqueluche, conhecida como 
“tosse comprida”, é altamente con-
tagiosa e pode ser transmitida prin-
cipalmente pelo contato direto entre 
pessoas, através de gotículas expe-
lidas ao tossir, espirrar ou falar, as-
sim como pelo contato com objetos 
contaminados.

Gratuita
Atualmente, a cobertura vacinal 

no Paraná para a vacina pentava-
lente em crianças menores de um 

ano é de 79,40%, abaixo do reco-
mendado de 95% pelo Ministério 
da Saúde. A vacina está disponível 
gratuitamente pelo Sistema Único 
de Saúde (SUS) e é parte do calen-
dário de vacinação infantil de rotina, 
além de ser indicada para gestantes 
e profissionais de saúde.

Para garantir a proteção contra 
a coqueluche, crianças recebem a 
vacina pentavalente em três doses 
aos dois, quatro e seis meses de 
idade, seguida pela vacina DTP aos 
15 meses e aos quatro anos. Ges-
tantes e profissionais da saúde de-
vem receber a vacina dTpa.

Diante do recente aumento de 
casos na Ásia e na Europa, o Mi-
nistério da Saúde recomendou a 
intensificação da vacinação, incluin-
do trabalhadores de berçários e cre-

ches em todo o país.

Doença
A coqueluche pode ser espe-

cialmente perigosa para crianças 
menores de um ano e, se não tra-
tada adequadamente, pode levar a 
complicações graves. O diagnóstico 
é feito por meio de exames labora-
toriais e o tratamento consiste na 
administração de antibióticos pres-
critos por um médico.

A diretora de Atenção e Vigi-
lância em Saúde, Maria Goretti 
David Lopes, destacou a impor-
tância da colaboração da popu-
lação: “É essencial que todos 
busquem a vacinação nas Unida-
des Básicas de Saúde do Paraná 
para ajudar na prevenção e con-
trole da coqueluche”.

Quantas vezes um calo, 
uma bolha ou uma unha 
encravada já te impedi-

ram de praticar exercícios físi-
cos, passear com a família e 
até mesmo perder aquela fes-
ta tão esperada? A saúde dos 
seus pés é fundamental para a 
sua qualidade de vida.

A podologia é uma área 
fundamental da saúde que vai 
muito além da estética. Atra-
vés da prevenção e tratamen-
to de diversas patologias nos 
pés, ela desempenha um pa-
pel crucial no bem-estar geral 
dos pacientes. Para entender 
melhor essa especialidade, 
entrevistamos a podóloga Lua-
na Graciele Ródio, que atua na 
área há mais de quatro anos.

O que é podologia?
A podologia é uma área 

auxiliar da medicina, foca-
da no tratamento e preven-
ção das podopatias (doenças 
dos pés). “Há situações que 
podem impactar o paciente, 
como rachaduras, unhas en-
cravadas e outras questões 
relacionadas à marcha, à ge-
nética ou ao corte das unhas. 
Esses problemas podem agra-
var a condição do paciente”, 
explica Luana.

Diferenças entre po-
dólogo e pedicure
Luana, que também é ma-

nicure há 21 anos, explica que 

a principal diferença está no 
foco de atuação. “Enquanto a 
pedicure cuida da estética e 
do embelezamento dos pés, o 
podólogo foca no bem-estar e 
na eliminação de dores e sin-
tomas que afetam a saúde dos 
pacientes. Pedicures geral-
mente sabem reconhecer limi-
tes e encaminham casos mais 
complexos para um podólogo”.

Tratamentos comuns
A maior demanda em seu 

consultório é a onicocripto-
se, popularmente conhecida 
como unha encravada. As 
causas podem ser variadas, 
incluindo cortes incorretos e 
fatores genéticos. “No consul-

tório, atendo frequentemente 
casos assim, incluindo situ-
ações genéticas. Isso ocorre 
até mesmo em recém-nas-
cidos, bebês de três meses, 
que já apresentam predispo-
sição a unhas encravadas. No 
entanto, há soluções para ali-
viar a dor e iniciar o tratamen-
to correto das unhas desde 
cedo”, afirma.

O tratamento mais comum 
é a remoção da espícula lateral 
da unha encravada, seguida de 
um acompanhamento contínuo 
para monitorar o crescimento 
da unha. “Normalmente, reali-
zo o primeiro atendimento com 
orientações para o acompanha-
mento. Após isso, recomendo 

uma consulta de retorno para 
que possamos monitorar o cres-
cimento da unha”, assegura.

A profissional esclarece que 
é necessário que o paciente re-
torne pelo menos a cada três 
meses. “Em alguns casos, po-
demos liberar o paciente após 
o primeiro atendimento. Em si-
tuações mais graves, de grau 
elevado, é necessário um acom-
panhamento mais frequente, às 
vezes a cada 15 dias. Em todos 
os casos, garantimos um acom-
panhamento contínuo e próximo 
ao paciente” destaca.

Benefícios
Noites sem dormir e dificul-

dades para trabalhar duran-

te o dia são comuns quando 
alguém enfrenta problemas 
nos pés, como dificuldades 
para calçar e viver uma vida 
normal. Para ela, os princi-
pais benefícios da podologia 
incluem a redução de dores 
e incômodos, permitindo que 
os pacientes tenham uma vida 
normal e sem limitações. “O 
objetivo do podólogo é ajudar 
as pessoas a recuperarem 
sua rotina normal, eliminando 
desconfortos e preocupações 
adicionais. Sem os incômo-
dos com o pés, os pacientes 
podem desfrutar de uma vida 
com mais leveza”, garante.

Humanizada
Luana vê um futuro promis-

sor para a podologia, com um 
foco crescente na humaniza-
ção do tratamento. Ela acredi-
ta que é importante enxergar o 
paciente como um todo, con-
siderando fatores psicológi-
cos e emocionais que podem 
influenciar as condições dos 
pés. “Meu propósito é aliviar 
a dor dos pacientes e propor-
cionar a eles um ambiente de 
tranquilidade quando estão 
em consulta. Resolver seus 
problemas sem causar mais 
desconforto do que já estão 
enfrentando. Acredito que em 
um futuro próximo, a podolo-
gia ganhe todo o reconheci-
mento que merece”, finaliza.

O Ministério da Saúde aumen-
tou para R$ 755 o valor do 
auxílio concedido a pessoas 

com transtorno mental que passa-
ram longos períodos internadas 
em hospitais psiquiátricos e de 
custódia, o que representa um au-
mento de 51% em relação aos R$ 
500 anteriores.

Segundo comunicado do mi-
nistério, a iniciativa visa promover 
a ampliação das redes de apoio 
para essas pessoas, buscando 
melhorar seu bem-estar e fomen-
tar o pleno exercício de seus direi-
tos civis, políticos e de cidadania 
fora do ambiente hospitalar.

Propósito
O benefício tem como objetivo 

principal incentivar a reintegração 
social e o bem-estar de indivídu-
os que tenham sido internados de 
forma contínua por dois anos ou 

mais. Ele é parte do programa De 
Volta para Casa, que já beneficiou 
aproximadamente 8 mil pessoas 
ao longo de 20 anos, conforme 
dados divulgados pelo ministério 
em agosto de 2023.

No ano passado, o ministério 
criou um departamento dedicado 
à saúde mental, focado na expan-
são de novos serviços e na revi-
talização dos Centros de Atenção 
Psicossocial (CAPS) e dos Ser-
viços Residenciais Terapêuticos 
(SRT).

Outra medida para ampliar 
o acesso aos serviços de saúde 
mental inclui a construção de no-
vas unidades de atendimento. O 
programa Novo PAC prevê a inau-
guração de 150 novos Centros de 
Atenção Psicossocial (CAPS) em 
todas as regiões do país, o que 
possibilitará o atendimento a 13,4 
milhões de pessoas.

Muito mais do que estética, podologia é saúde
Focada no tratamento e prevenção de doenças dos pés, a especialidade visa a eliminação de dores e

desconfortos em todas as idades. “Já tratei recém-nascidos com unha encravada”, afirma a podóloga Luana Ródio
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Auxílio para pessoas com transtorno 
mental é reajustado para R$ 755
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Luana é tecnóloga em podologia e atua na área há mais de quatro anos

Aumento de casos de coqueluche: saúde 
reforça importância da vacinação

Geraldo Bubniak/AEN Marcelo Carvalho/AEN

A vacina está disponível gratuitamente pelo SUS e é parte do calendário de vacinação 
infantil de rotina, além de ser indicada para gestantes e profissionais de saúde

O benefício tem como objetivo principal incentivar a reintegração social e o bem-estar 
de indivíduos que tenham sido internados de forma contínua por dois anos ou mais



Em 2023, o Valor Bruto da 
Produção Agropecuária 
(VBP) do Paraná atingiu 

R$ 197,8 bilhões, conforme 
análise preliminar divulgada 
em 17 de janeiro pela Secre-
taria estadual da Agricultura 
e do Abastecimento (Seab). 
Este valor representa um cres-
cimento nominal de 3% em re-
lação ao VBP de 2022, que foi 
de R$ 191,2 bilhões. Ajustado 
pela inflação, o aumento real 
foi de 11%.

O VBP abrange cerca de 350 
produtos, incluindo grãos, prote-
ínas animais, frutas, flores, ma-
deira e outros produtos agrope-
cuários. Os dados são coletados 
ao longo do ano pelos técnicos 
do Departamento de Economia 
Rural (Deral) da Seab, por meio 
de pesquisas de preços e ava-
liações das condições das la-
vouras nos municípios.

A economista e coordena-
dora da Divisão de Estatísticas 
Básicas do Deral, Larissa Nahir-
ny, informou que as condições 
climáticas favoráveis beneficia-
ram a agropecuária do estado 
em 2022/2023, ao contrário 
da safra anterior (2021/2022), 
quando condições adversas 
impactaram negativamente a 
produtividade das culturas de 
verão. No entanto, a segunda 
safra e algumas culturas de in-
verno, como feijão e trigo, en-
frentaram perdas de qualidade 
e produtividade.

Pecuária
Em 2023, a pecuária man-

teve a liderança no Valor Bru-
to da Produção Agropecuária 
(VBP) do Paraná pelo segun-
do ano consecutivo, represen-
tando 49% do valor total ge-
rado nas propriedades rurais, 
alcançando R$ 96,5 bilhões. 
Apesar de um pequeno declí-
nio nominal em relação a 2022 
(R$ 96,7 bilhões), o valor real 
aumentou em 7% devido à de-
flação no período, conforme 
destacado por Larissa. Mar-
celo Garrido, chefe do Deral, 
ressaltou que esse destaque 
da pecuária reflete um maior 
valor agregado à soja e ao mi-
lho, que são fundamentais na 
alimentação animal.

Dentro do segmento pecu-
ário, a avicultura se destacou 
como o mais expressivo, ge-
rando mais de R$ 44,7 bilhões, 
seguida pelos bovinos com R$ 
25,5 bilhões e pelos suínos 
com R$ 12,4 bilhões. A produ-
ção de leite também registrou 
um leve aumento, passando de 

4,4 bilhões para 4,5 bilhões de 
litros, resultando em um VBP 
de R$ 11,4 bilhões.

Agricultura
Em 2023, a agricultura no 

Paraná representou 46,6% 
do faturamento bruto, tota-
lizando R$ 92,1 bilhões, um 
aumento em relação aos R$ 
85,1 bilhões de 2022. Grãos 
e outras grandes culturas se 
destacaram com R$ 82,3 bi-
lhões, um crescimento real 
de 17%. A soja foi a principal 
cultura, com produção recor-
de de 22,4 milhões de tonela-
das e VBP de R$ 49 bilhões, 
apesar da desvalorização dos 
preços. O milho recuperou-se 
com 17,8 milhões de tonela-
das, mas seu VBP de R$ 14,5 
bilhões caiu 23%. Cana-de-
-açúcar, hortaliças, frutas e 
flores também tiveram partici-
pação relevante, com aumen-
tos e algumas reduções em 
seus respectivos valores

Uma imprecisão na divisa 
entre Santa Catarina e 
Paraná resultou na redu-

ção do território paranaense. 
Uma área de 490 hectares ao 
longo de cerca de 28 quilôme-
tros agora faz parte do estado 
catarinense.

Estudos realizados por téc-
nicos da Diretoria de Gestão 
Territorial (Diget) do Instituto 
Água e Terra (IAT) identifica-
ram uma imprecisão na divisa 
entre os dois estados. Em res-
posta, a equipe inspecionou a 
região limítrofe entre os muni-
cípios paranaenses de Gua-
ratuba e Tijucas do Sul e as 
cidades catarinenses de Ga-
ruva, Campo Alegre e Itapoá, 
no norte de Santa Catarina.

Redefinição
Após constatar inconsis-

tências nos marcos físicos de 
divisão territorial e nos mapas 
geográficos, foi determinada a 
redefinição dos limites territo-
riais. Assim, a partir de 2025, 

o Paraná terá seu território di-
minuído, enquanto Santa Ca-
tarina será ampliada.

A inspeção foi baseada em 
uma pesquisa no acervo da 
Divisão de Limites Municipais 
(DLM) do IAT. O objetivo era 
identificar os cinco marcos 
físicos importantes estabele-
cidos pelo Exército do Rio de 
Janeiro em 1918 e 1919. Em 
seguida, os técnicos realiza-
ram medições em campo uti-
lizando GPS de alta precisão.

O que muda agora que o 
Paraná encolheu?

Em entrevista à Ric PR, o 
engenheiro florestal, Amau-
ri Simão Pampuch, diz que a 
nova delimitação beneficiará 
a atuação do Poder Público. 
“A definição precisa da divisa 
proporcionará segurança jurí-
dica aos gestores municipais 
na administração do território”, 
explicou. “Melhora também o 
planejamento e execução de 
atividades nas áreas ambien-

tal, social e econômica. Te-
remos maior credibilidade na 
coleta de dados para o censo 
demográfico e agropecuário, 
além de um repasse mais jus-
to de recursos financeiros do 
ICMS ecológico aos municí-
pios.”

Além disso, o engenhei-
ro destacou um projeto para 
revisar os limites dos demais 
municípios paranaenses. “Pla-
nejamos viabilizar a produção 
de um novo mapeamento mais 
preciso para o estado, visan-
do, entre outras aplicações, 
a qualificação dos limites dos 
399 municípios”, afirmou.

Finalmente, a equipe do 
IAT deverá entrar em contato 
com o Instituto Brasileiro de 
Geografia e Estatística (IBGE) 
e com a Secretaria de Esta-
do do Planejamento de Santa 
Catarina para implementar as 
mudanças nas bases de da-
dos. A alteração no tamanho 
do Paraná será efetivada ape-
nas em 2025.

VBP Agropecuário do Paraná cresce 11% 
em 2023 e alcança R$ 197,8 bilhões
O segmento pecuário foi responsável por 49% do Valor Bruto

da Produção, enquanto a agricultura representa 46,6%
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José Fernando Ogura/AEN

A economista e coordenadora da Divisão de Estatísticas Básicas do Deral, Larissa Nahirny, 
informou que as condições climáticas favoráveis beneficiaram a agropecuária neste ano

Ranking de empregos
O Paraná registrou um saldo de 47.386 novos empregos 
para trabalhadores com idade entre 18 e 19 anos. Paraná 
liderou o ranking de empregabilidade na região Sul nos qua-
tro primeiros meses do ano, superando os estados de Santa 
Catarina (39.664) e Rio Grande do Sul (35.022). No cenário 
nacional, o Estado ocupou o terceiro lugar.

Experiências de sucesso
Representantes do governo cubano estiveram no Brasil para 
conhecer experiências de sucesso em genética bovina para 
maior produção de leite, variedades genéticas para a produção 
de arroz, soja, milho e ovos nos Estados do Paraná e Bahia. 
Na Bahia, o grupo visitou a Cooperativa de Comercialização e 
Reforma Agrária União Camponesa (Copran), em Arapongas.

Boletim semanal
O boletim semanal da dengue publicado pela Sesa nesta se-
mana confirma 25.028 novos casos da doença e mais 46 
mortes no Paraná. De acordo com o documento, o atual pe-
ríodo epidemiológico soma agora 460 óbitos, 505.893 diag-
nósticos confirmados e 860.550 notificações.

Pesquisa
A pesquisa VoxData levantou dados sobre a intenção de voto 
dos eleitores cascavelenses. O nome do deputado estadual 
Marcio Pacheco (PP) segue firme na 2ª colocação. Se as 
eleições fossem hoje, Márcio Pacheco com 26,1% das inten-
ções de voto estaria na disputa de 2º turno, enfrentando o 
Edgar Bueno que aparece com 30% das intenções de voto.

Registro
A pesquisa realizada pelo Instituto VOXData está registrada 
na Justiça Eleitoral sob o número Nº PR- 04266/2024. Ela 
foi realizada, de maneira presencial, nos dias 13, 14 e 15 de 
junho de 2024, com 780 entrevistas. A margem de erro é de 
3,5 pontos percentuais para mais ou para menos, dentro de 
um intervalo de confiança de 95%.

Convite aceito
A deputada Ana Júlia (PT) acordou com o líder do Governo, 
o deputado Hussein Bakri (PSD), e o secretário Roni Miranda 
(Educação) aceitou o convite para explicar na Assembleia 
Legislativa os detalhes do parceiro da escola. O programa 
pode alcançar 200 escolas estaduais e PT/PDT/PSDB afir-
mam que se trata do início da privatização do ensino público. 
A reunião será marcada para a segunda semana de julho, 
dias 8 ou 9.

Rota do Progresso
O governador Ratinho Júnior (PSD) lançou o programa Rota 
do Progresso, que prevê R$ 2,5 bilhões em 80 cidades para 
estimular a economia, geração de emprego, além de melho-
rar o IDH e o IPDM. Os investimentos incluem obras como 
barracões industriais, estufas e sistemas de irrigação, pavi-
mentação de vias rurais, créditos para indústrias, aportes da 
Sanepar e desenvolvimento de um plano de desenvolvimen-
to para a cidade.

Maria Victória
O PP reuniu mais de 700 lideranças em Curitiba – entre elas, 
o governador Ratinho Júnior (PSD) e o vice-prefeito de Curi-
tiba, Eduardo Pimentel (PSD) – e elegeu a chapa liderada 
pela deputada Maria Victória na direção estadual do partido. 
A deputada adiantou que a legenda tem diretórios ou pro-
visórias em 92% dos municípios e vai ter pré-candidato a 
prefeito e chapas completas de vereadores em 170 cidades.

Mulheres na política
A senadora Damares Alves estará em Curitiba. Ela partici-
pará do evento Mulheres Republicanas, que é um curso de 
formação política para filiadas do partido e deve reunir até 
150 mulheres que disputarão as eleições de 2024 em todas 
as regiões do Paraná. O partido visa incentivar mulheres a 
ingressar na política. Além das palestras, serão ofertadas al-
gumas oficinas de imersão política como “Comunicação para 
Pré-Candidatas:

Paraná diminuiu? Entenda a
alteração na divisa com Santa Catarina



Uma pesquisa do Sera-
sa indica que 51% dos 
brasileiros já compraram 

presentes para os namora-
dos mesmo com dificuldades 
financeiras. O levantamento 
também aponta que 32% re-
lataram que já se endividaram 
em algum momento da vida 
para agradar o parceiro.

A sondagem encomendada 
ao Opinion Box, uma empresa 
de tecnologia com soluções de 
pesquisa de mercado, indica 
ainda que 25% já precisaram 
tomar crédito devido a parcei-
ros e que 20% tentaram con-
quistar alguém dando presen-
tes. Outros 15% compraram o 
presente, mas tiveram os seus 
relacionamentos terminados 
antes do dia 12 de junho, data 
do ‘Dia dos Namorados’ no 
Brasil.

Pesquisa
Para chegar a essas con-

clusões, o instituto ouviu 1.732 
pessoas, entre os dias 17 e 21 
de maio deste ano. A pesquisa 
indicou ainda que 7% das pes-
soas entrevistadas já tatuaram 

o nome da pessoa amada em 
algum lugar no corpo.

A Serasa informa que a re-
alização da pesquisa é uma 
forma de discutir os cuidados 
necessários entre namorados, 
maridos, esposas e ficantes 
para evitar eventuais preju-

ízos financeiros, tanto em 
datas como o Dia dos Namo-
rados, como no decorrer do 
relacionamento.

A sondagem também apon-
tou que mais da metade dos 
entrevistados não se planejam 
financeiramente para presen-

tear na data.

Por que alguém se 
endivida por amor?
Segundo a psicóloga que 

já escreveu livros abordando 
a questão do dinheiro, Valé-
ria Meirelles, algumas pes-

soas maquiam a verdadeira 
realidade financeira porque 
querem se adequar ao outro, 
sobretudo no início dos rela-
cionamentos.

“O estágio inicial de pai-
xão afeta a razão e faz com 
que a pessoa se mostre mui-
to mais emocional, chegando 
a acreditar que vale qualquer 
esforço para seduzir o parcei-
ro – inclusive, recorrer a um 
empréstimo”, afirma em nota 
divulgada pelo Serasa.

Valéria destaca ainda a im-
portância de se ter ciência que 
a paixão dura pouco e que, 
no período da idealização, um 
tenta se mostrar para o outro 
em seu melhor, mesmo que 
não tenha condições para tal.

“Porém, uma relação mais 
estável só se firma se o casal 
falar sobre dinheiro desde o 
começo, a partir de situações 
básicas: caso um não possa ir 
a um restaurante mais caro ou 
tenha um orçamento específi-
co para o presente, por exem-
plo”, recomenda.

Os clientes da Copel não terão 
aumento na tarifa de energia. 
O reajuste médio anual foi de 

0%, definiu a Agência Nacional de 
Energia Elétrica (Aneel) em reunião 
realizada na última terça-feira (18).

A Aneel é o órgão regulador fe-
deral que calcula a tarifa de energia 
elétrica de cada área de concessão 
e comunica às distribuidoras de 
energia, que aplicam o ajuste uma 
vez ao ano.

Nos subgrupos de consumido-
res, a Aneel determinou uma re-
dução de 0,03% nos próximos 12 
meses para os clientes residenciais, 
profissionais liberais e pequenas 
empresas atendidos pela Copel em 
todo o Paraná.

O preço da energia para os 
paranaenses ficam, portanto, 
abaixo da inflação. Nos últimos 12 
meses, o Índice Nacional de Pre-
ços ao Consumidor (IPCA), que 
mede o aumento dos preços no 
país, subiu 3,93%.

Tarifa
O cálculo da tarifa é realizado 

com base em diferentes fatores que 
incluem o custo da energia, uso do 
sistema e encargos setoriais, dentre 
outros componentes. Para chegar 
ao valor deste ano, foram abatidos 
da tarifa créditos do PIS/Cofins ge-
rados por uma ação judicial vencida 
pela Copel em 2020.

Conforme decisão do Superior 
Tribunal Federal (STF) na época, as 
distribuidoras de energia elétrica de 
todo o Brasil deixaram de recolher 
PIS e Cofins sobre o ICMS que in-
cidia na tarifa, beneficiando, assim, 

todas as classes de consumidores. 
A decisão judicial gerou um crédito, 
que é utilizado pela Copel em favor 
dos clientes.

Outro fator que contribuiu para 
uma tarifa menor para os clientes 
residenciais foi a redução das parce-
las de pagamento dos empréstimos 
da conta Covid-19 e conta escassez 
hídrica, que são contabilizados no 
cálculo da tarifa. Os valores se refe-
rem a um empréstimo utilizado para 
evitar aumentos significativos na 
conta de luz nos momentos em que 
a pandemia e a seca impactaram a 
vida das pessoas em 2020 e 2021.

A redução para os consumido-
res residenciais foi possível mesmo 
diante do aumento nos custos com 
o transporte da eletricidade, com-
pra de energia e aumento da infla-

ção. Os custos com o transporte de 
energia compreendem o valor que a 
Copel retira da tarifa e transfere às 
transmissoras de energia pelo uso 
do sistema de transmissão.

Apenas para as grandes empre-
sas (clientes atendidos em alta ten-
são), haverá reajuste de 0,05%.

Investimentos
Em 2024, a Copel está apli-

cando o maior montante de sua 
história na ampliação e moderni-
zação da rede elétrica no Paraná. 
Os investimentos somam R$ 2,1 
bilhões e incluem a construção de 
20 novas subestações, ampliação 
de outras 80, além de aportes nos 
principais programas da compa-
nhia, como o Paraná Trifásico e o 
Rede Elétrica Inteligente

Um terço dos brasileiros diz que já se
endividou devido a relacionamentos amorosos

Pesquisa do Serasa indica que mesmo com dificuldades financeiras 51%
dos brasileiros já compraram presentes para os namorados, cônjuges ou ficantes

MÊS DOS NAMORADOS
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Couple

Para chegar a essas conclusões, o instituto ouviu 1.732 
pessoas, entre os dias 17 e 21 de maio deste ano

O reajuste médio anual foi de 0%, definiu a Agência Nacional de Energia 
Elétrica (Aneel) em reunião realizada na última terça-feira (18)

Copel

Clientes da Copel não terão aumento 
na tarifa de energia no próximo ano Investidores iniciantes frequente-

mente têm muitas dúvidas sobre 
o mercado financeiro, mas as in-

formações disponíveis na internet 
nem sempre são confiáveis. Para 
resolver essa questão, a B3 (Bolsa 
de Valores do Brasil), oferece uma 
ferramenta de inteligência artificial 
(IA) que ajuda a esclarecer algu-
mas dessas definições.

É importante destacar que a 
solução da B3 não fornece dicas 
de ações, conselhos de investi-
mento ou recomendações de cor-
retores. Em vez disso, ela decifra 
a terminologia financeira, que 
pode parecer uma língua estran-
geira para os iniciantes, e forne-
ce respostas selecionadas pelos 
especialistas da B3. A ferramenta 
explica sobre ações, títulos e como 
encontrar um corretor, além de 
abordar instrumentos financeiros 
mais complexos.

Informações
O assistente de IA foi inicial-

mente treinado com os materiais 
educacionais da própria B3 e con-
teúdos de notícias. Posteriormen-
te, foram incluídos os conteúdos 
da Comissão de Valores Mobiliá-
rios (CVM), o regulador do merca-
do de valores mobiliários do Brasil. 
Agora, o sistema também conta 
com informações de parceiros 
como bancos, corretores e influen-
ciadores selecionados, com todo o 
conteúdo revisado e aprovado por 
especialistas da B3.

Para acessar a ferramenta, 
basta entrar no site do Bora Inves-
tir (acesso o qr-code abaixo) e cli-
car no ícone de mensagem no can-
to inferior direito da tela. O acesso 

é totalmente gratuito e não requer 
cadastro. Ao abrir o chat, você já 
pode começar a tirar suas dúvidas. 
A ferramenta pode ser utilizada 
tanto pelo celular quanto pelo com-
putador.

A superintendente de Educa-
ção da B3, Christianne Bariquelli, 
afirmou em nota que o assistente 
é uma ponte entre o conhecimento 
e a ação, proporcionando informa-
ções seguras sobre os conceitos do 
mercado. “Esta solução é para bra-
sileiros que já investem, mas estão 
no início de sua jornada, ou para 
pessoas que desejam investir, mas 
não têm as informações de que pre-
cisam”, explicou a executiva.

A ferramenta opera com o 
sistema Microsoft Azure OpenAI 
Service e utiliza o Azure AI Sear-
ch para todos os documentos. A IA 
generativa permite uma conversa 
mais natural, que pode se adap-
tar ao nível de conhecimento do 
usuário, explicando e esclarecen-
do termos desconhecidos quando 
necessário.

Para acessar a ferramenta 
escanei o  Qr Code abixo.

Saiba como tirar dúvidas sobre 
educação financeira com a IA da B3



DeepMind revela ferramenta de 
IA que gera áudio para vídeos

Tecnologia pode criar trilhas sonoras, efeitos sonoros e diálogos baseados no conteúdo visual
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O WhatsApp divulgou re-
centemente a implemen-
tação de novas funções 

para aprimorar as videocha-
madas tanto no aplicativo 
móvel quanto na versão para 
computadores. As atualiza-
ções, que serão lançadas nas 
próximas semanas, incluem a 
possibilidade de realizar cha-
madas com até 32 participan-
tes. Para facilitar a identifica-
ção dos oradores, eles serão 
destacados na tela durante a 
fala. Além disso, será possível 
compartilhar a tela com áudio, 
permitindo assistir a vídeos 
em conjunto.

A Meta, empresa respon-
sável pelo WhatsApp, desta-

cou seu compromisso com a 
qualidade das chamadas, in-
troduzindo o codec MLow para 
melhorar a confiabilidade e ni-
tidez do áudio, especialmente 
em conexões de baixa veloci-
dade. “Esses codecs ajudam a 
compactar os dados de áudio 
e vídeo, permitindo uma trans-
missão eficiente e mantendo 
a experiência em tempo real”, 
explicou a empresa.

Embora as novas funcio-
nalidades estejam disponíveis 
também para computadores, o 
WhatsApp afirma que a qua-
lidade de cancelamento de 
ruídos e eco é superior em 
dispositivos móveis, facilitan-
do conversas em ambientes 

ruidosos. As videochamadas 
apresentam melhor resolução 
de imagem em conexões rá-
pidas, mas o desempenho do 
áudio se destaca, sendo mais 
nítido mesmo em redes mais 
fracas ou em aparelhos anti-
gos.

Em um evento recente, o 
Conversations, a Meta tam-
bém anunciou que será pos-
sível ligar diretamente para 
centrais de atendimento de 
grandes empresas pelo What-
sApp. Esta novidade visa faci-
litar a resolução de problemas 
complexos, proporcionando 
contato direto com atenden-
tes reais, evitando a interação 
com robôs.

A Apple suspendeu o de-
senvolvimento de seu 
próximo headset Vision 

Pro de alta qualidade, de acor-
do com informações divulgadas 
pelo portal The Information na 
terça-feira (18). A decisão foi re-
velada por um funcionário de um 
fabricante responsável por com-
ponentes-chave do dispositivo.

Conforme a reportagem, a 
Apple está direcionando seus 
esforços para lançar um he-
adset mais acessível, com 
menos funcionalidades, até 
o final do próximo ano. Essa 
informação foi confirmada 
por uma pessoa envolvida na 
cadeia de suprimentos e por 

uma fonte na fabricação dos 
headsets.

A empresa também plane-
ja expandir a venda do Vision 
Pro, atualmente com preço de 
US$ 3.500, para oito novos pa-
íses, incluindo China e Japão, 
com o objetivo de aumentar as 
vendas após uma demanda 
inicial abaixo do esperado.

No início deste mês, du-
rante sua conferência anual 
de desenvolvedores, a Apple 
apresentou sua aguardada 
estratégia de inteligência ar-
tificial e anunciou uma parce-
ria com a OpenAI, criadora do 
ChatGPT.

A DeepMind, empresa da 
holding Alphabet, anun-
ciou uma nova ferra-

menta de inteligência artificial 
capaz de gerar trilhas sono-
ras, efeitos sonoros e diálo-
gos para vídeos com base no 
conteúdo visual. A inovação, 
denominada V2A (video-to-
-audio, ou vídeo para áudio), 
ainda está em fase de testes 
privados e não tem previsão 
de lançamento público.

A iniciativa busca integrar 
a geração de áudio aos mode-
los de criação de vídeos, que 
geralmente não incluem som. 
A própria DeepMind possui 
uma solução de IA para cria-
ção de vídeos, chamada Veo, 
que pode ser combinada com 
o V2A para produzir trilhas 
sonoras dramáticas, efeitos 
sonoros realistas ou diálogos 
que correspondem aos perso-
nagens e ao tom do vídeo.

Trilhas sonoras
“Nossa tecnologia V2A é 

combinada com modelos de 
geração de vídeo como o Veo 
para criar takes com uma tri-
lha sonora dramática, efeitos 

sonoros realistas ou diálogos 
que combinam com os perso-
nagens e o tom de um vídeo”, 
explica a DeepMind na página 

oficial do projeto.
Um exemplo divulgado 

pelo Google mostra a tecno-
logia em ação com o prompt: 

“uma nave espacial atravessa 
a vastidão do espaço, estrelas 
passando por ela, alta veloci-
dade, ficção científica”.

Além de adicionar trilhas 
sonoras, a ferramenta tam-
bém pode remover sons inde-
sejados de vídeos. O processo 
envolve a codificação do vídeo 
em uma representação com-
pactada, seguida pelo refina-
mento contínuo do áudio para 
isolá-lo de ruídos, sincronizan-
do-o com o vídeo. O áudio refi-
nado é então transformado em 
waveform e combinado com 
os dados visuais.

Apesar do potencial, a tec-
nologia ainda está em desen-
volvimento. O Google trabalha 
para melhorar a sincronização 
entre diálogos gerados pela IA 
e os movimentos labiais dos 
personagens, mas ainda não 
há uma data prevista para o 
lançamento público dessa fer-
ramenta.

A própria DeepMind possui uma solução de IA para criação de vídeos, chamada 
Veo, que pode ser combinada com o V2A para produzir trilhas sonoras dramáticas

Novas funcionalidades aprimoram experiência de chamadas, com suporte 
para até 32 participantes e melhor qualidade de som e imagem

Empresa foca em versão mais acessível e expansão internacional

WhatsApp anuncia melhorias nas videochamadas, 
incluindo tradução de áudio em tempo real

Apple interrompe desenvolvimento de 
novo headset Vision Pro, segundo fontes

WABetaInfo
Getty Images

Reprodução
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Áries (21/03 - 20/04)
Aproveite esta manhã para rever 
padrões de consumo e pensar 
das mudanças que deseja no 
lifestyle e no ambiente social. O 
dia trará reencontros e conversas 
esclarecedoras.

Touro (21/04 - 20/05)
Palavras doces e carinhosas 
fortalecerão vínculos de amizade 
e renovarão os sentimentos no 
amor, nesta manhã. Novidades do 
par e nova proposta profissional 
agitarão o clima.

Gêmeos (21/05 - 20/06)
Planeje investimentos futuros e 
organize as finanças. O orçamento 
ficará mais equilibrado nesta 
fase. Conte com reconhecimento 
profissional e inove a atuação no 
trabalho.

Câncer (21/06 - 22/07)
Atividades criativas e estudos 
darão grande satisfação nesta 
manhã. O dia começará animado, 
você poderá se surpreender com 
experiências enriquecedoras.

Leão (23/07 - 22/08)
Eleve padrões de conforto e 
reformule seus espaços nesta 
manhã. Pequenos detalhes, 
flores, obras de arte ou fotografias 
na decoração da casa despertarão 
emoções positivas e farão grande 
diferença na experiência diária. 

Virgem (23/08- 22/09)
Milagres e confusões poderão 
acontecer ao mesmo tempo, 
respire fundo e não se envolva 
com falatórios no trabalho, nada 
será muito claro hoje, no meio de 
tantas emoções. 

Libra (23/09 - 22/10)
Conexões de hoje abrirão portas 
na carreira. Conte com empatia 
e com a força do destino nas 
comunicações profissionais. 
Mesmo que tudo pareça confuso, 
algo maior se desenhará para o 
futuro.

Escorpião (23/10 - 21/11)
Aproveite o período da manhã 
para se cuidar com carinho, sem 
interferência alheia. Assuntos 
financeiros serão melhor 
resolvidos à tarde, um período 
perfeito para trocas com a família.  

Sagitário (22/11 - 21/12)
Sonhe alto nesta manhã e 
aumente a sintonia com sua força 
interior. Meditação, massagem, 
terapia, contato com a natureza e 
momentos de relaxamento farão 
bem ao espírito e ao humor.  

Capricórnio (22/12 - 20/01)
O dia será sujeito a distrações, 
cheque a agenda e evite 
esquecimentos. Valerá também 
remanejar compromissos e dar 
prioridade à saúde e ao bem-estar.

Aquário (21/01 - 19/02)
Motive a equipe ou entre num 
novo grupo e crie um diferencial 
no trabalho. O dia trará discussões 
importantes e decisões de vida. 

Peixes (20/02 - 20/03)
O futuro parecerá mais atraente 
com novo plano de carreira e 
perspectivas positivas na área 
financeira. Desenvolva ideias e dê 
forma a novos projetos. 

HORÓSCOPO

As gravações da segunda 
temporada da série “DNA do 
Crime”, da Netflix, bloquearam 
nesta terça-feira (18) parte da 
rodovia PR-497 em São Mi-
guel do Iguaçu, no oeste do 
Paraná. A informação foi di-
vulgada pelo Departamento 
de Estradas de Rodagem do 
Paraná (DER-PR).

De acordo com o DER, os 
trechos afetados permane-
cerão fechados até as 18h30 
desta terça-feira (18). Este é o 
quarto bloqueio na via em uma 
semana, necessário para a fil-
magem do seriado inspirado 
no mega-assalto à transpor-
tadora de valores Prosegur, 
ocorrido em Cidade do Leste, 
Paraguai, em 2017.

Bloqueio
O DER-PR informou que 

o bloqueio foi solicitado pela 
produtora da série e está em 
conformidade com as normas 
vigentes. A área bloqueada 
está devidamente sinalizada e 
possui desvios que permitem 
a passagem de veículos na 
região. Participam das grava-
ções cerca de 300 profissio-
nais de diversos setores.

A série “DNA do Crime” 
estreou em novembro de 
2023 na Netflix e é baseada 
no assalto que ocorreu na 
madrugada de 24 de abril de 
2017. Na ocasião, mais de 40 
assaltantes roubaram cerca 
de US$ 11,7 milhões (aproxi-
madamente R$ 40 milhões na 
época) da transportadora de 
valores Prosegur.

Durante o assalto, explo-
sivos foram utilizados para 
arrombar o cofre da empresa, 
localizada a cerca de quatro 
quilômetros da Ponte Interna-
cional da Amizade, na frontei-
ra com Foz do Iguaçu, Para-
ná. A ação durou mais de três 
horas e resultou em confronto 
armado entre os assaltantes e 
policiais, resultando na morte 
de um policial que fazia a se-
gurança particular da trans-
portadora.

Na fuga, os ladrões aban-
donaram diversos carros blin-
dados, espalharam ‘migue-
litos’ (tachas de metal para 
furar pneus) e incendiaram ao 
menos 13 veículos. Parte dos 

suspeitos cruzou a fronteira 
pelo Lago de Itaipu, se dividin-
do entre municípios brasileiros 
de fronteira, como Itaipulândia 
e São Miguel do Iguaçu.

O incidente resultou na 
morte de três suspeitos e na 
prisão de 15 outros, além da 
apreensão de explosivos, ar-
mas de diversos calibres e 
a recuperação de R$ 4,5 mi-
lhões em cédulas de real, gua-
rani e dólar.

Investigações
As investigações conjuntas 

da Polícia Nacional Paraguaia 
e da Polícia Federal Brasileira, 
sob a Operação Resposta Inte-
grada, revelaram que o assalto 

foi perpetrado por membros de 
uma facção criminosa brasilei-
ra com apoio local. A operação 
resultou na identificação de 
cerca de 30 perfis genéticos, 
alguns dos quais estavam no 
banco de dados genéticos da 
polícia e relacionados a outros 
crimes no Brasil.

A perícia criminal da Po-
lícia Federal brasileira rece-
beu o prêmio “DNA Hit Of The 
Year” 2020 por seu trabalho 
neste caso, reconhecendo o 
uso eficaz de bancos de da-
dos de DNA na resolução e 
prevenção de crimes. Esta foi 
a primeira vez que uma equi-
pe brasileira foi agraciada 
com o prêmio.

A trama da Netflix é baseada no assalto que ocorreu na madrugada de 24 de abril de 2017

Filmagens da Série “DNA do Crime” 
causam bloqueio em rodovia no Paraná

DNA do Crime foi inspirada em mega-assalto a empresa de valores do Paraguai

Divulgação Netflix

Os fãs da série “Todo Mun-
do Odeia o Chris” têm motivos 
para comemorar. A produção 
da série animada baseada na 
obra original confirmou que 
Chris Rock, Terry Crews e Ti-
china Arnold reprisarão seus 
papéis. Rock voltará como 
narrador, Crews retornará 
como Julius e Arnold como 
Rochelle.

Embora a versão animada 
ofereça uma nova perspectiva 
para a série, a presença dos 
personagens conhecidos traz 
familiaridade. O elenco de du-
blagem também será ampliado 
com novos nomes, incluindo 
Tim Johnson Jr, Ozioma Aka-
gha, Terrence Little Gardenhi-
gh e Gunnar Sizemore.

Anunciada em agosto de 
2022, a nova série animada 
é uma produção da CBS Stu-
dios, Chris Rock Enterprises 
e 3 Arts Entertainment. Com 
episódios de meia hora de du-
ração, a série tem estreia pre-
vista para este ano no Come-
dy Central e posteriormente 

na Paramount+.

Chris Rock
Em comunicado, Chris Rock 

expressou sua empolgação: 
“Estou muito animado para 
apresentar ao mundo outro lado 
engraçado da minha infância”.

Os novos dubladores in-
terpretarão as versões jovens 
dos personagens, já que os 
atores da série original agora 
são adultos. Tim Johnson Jr. 
será o jovem Chris, Ozioma 
Akagha dará voz a Tonya, Ter-
rence Little Gardenhigh será 

Drew e Gunnar Sizemore in-
terpretará Greg.

Apesar da estreia prevista 
para este ano, a série animada 
de “Todo Mundo Odeia o Chris” 
ainda não tem uma data espe-
cífica definida. Resta aguardar 
mais novidades.

Nova série animada de ‘Todo Mundo
Odeia o Chris’ terá retorno de elenco original

Chris Rock, Terry Crews e Tichina Arnold reprisarão seus papéis na versão 
animada da série, que estreia ainda este ano no Comedy Central

Variety



Olá, pessoal. Quando o 
assunto é o Benefício de 
Prestação Continuada 

(BPC), existem vários mitos
circulando entre as pesso-

as que recebem essa assistên-
cia.

É comum que a maioria das 
pessoas tenha diversas dúvi-
das sobre "o que é permitido 
e o que não é"; quando se tra-
ta do Benefício de Prestação 
Continuada.

No entanto, é importante 
ressaltar que, embora o BPC 
seja criterioso em sua avalia-
ção, muitas informações incor-
retas são divulgadas sobre ele.

Por isso hoje eu irei desven-
dar 4 mitos em relação ao BPC.

Mito 1: Quem recebe o BPC 

não poderá se aposentar
O beneficiário do BPC tem 

sim a possibilidade de se apo-
sentar.

Devido ao sistema contri-
butivo da Previdência, somen-
te aqueles que fizeram contri-
buições têm direito a receber 
uma aposentadoria do INSS. 

É exatamente por essa ra-
zão que o BPC não é conside-
rado uma aposentadoria.

No entanto, é permitido 
que o beneficiário do BPC 
contribua para a Previdência 
como segurado facultativo.

Pessoas que não exercem 
uma atividade remunerada 
têm a opção de fazer contri-
buições para o INSS e ter di-
reito aos benefícios da apo-

sentadoria. 
Essas pessoas são chama-

das de segurados facultativos.
Mito 2: Quem tem filho que 

recebe o BPC, não pode traba-
lhar de carteira assinada

É viável trabalhar com car-
teira assinada nessa situação. 
No entanto, é crucial prestar 
muita atenção a um aspecto: 
sua renda mensal.

Uma pessoa é considerada de 
baixa renda quando a soma da 
renda mensal de todo o seu gru-
po familiar não ultrapassa 1/4 do 
salário mínimo por pessoa.

Em outras palavras, ao so-
mar todas as rendas prove-
nientes do lar e dividir pelo 
número de membros da fa-
mília, o resultado não pode 

exceder R$ 325,50 (em 2023).
Mito 3: Quem recebe o 

BPC não pode se casar
Essa restrição é inexisten-

te! Não há nenhuma lei que 
estabeleça tal proibição.

O que eu recomendo é 
que, assim como nos mitos 
anteriores, o que realmente 
importa é o critério de renda 
exigido para a concessão do 
benefício.

Ao formalizar uma união, 
é importante considerar se 
a renda combinada do casal 
ultrapassa o limite estabele-
cido. 

Caso isso ocorra, o benefício 
pode ser bloqueado, uma vez 
que não se enquadrará na defi-
nição de família de baixa renda.

Mito 4: Não posso receber 
o BPC porque já tenho uma 
pessoa em casa que recebe

É permitido ter mais de 
um beneficiário do BPC no 
mesmo grupo familiar.

Essa possibilidade existe 
porque, ao solicitar um novo 
benefício do BPC-LOAS, a 
renda proveniente do benefí-
cio já existente na residência 
não é considerada no cálculo 
da renda familiar.

Isso não se aplica apenas 
ao valor do BPC, mas também 
a qualquer benefício recebi-
do por outro membro do gru-
po familiar, desde que seja de 
até um salário mínimo. Esses 
valores não serão incluídos 
no cálculo.
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Ontem (19), na Casa da Amizade, foi realizado a festa junina das 
‘amigas na maturidade’, encontro regado a café e boa prosa

Aniversariantes

Sábado (22), Jean Marcos Oliveira apaga velinhas. Feliz aniversário 

Alessandra Buratto (à direita) é a aniversariante de domingo (23). Na 
foto com as filhas, Gabriela e Isabela. Desejamos saúde e sucesso


